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Compte-Rendu Réunion d'échange CNS avec les clubs 

Samedi 18 Mai 2019 Vaulx-en-Velin 

 

 

Lors du championnat national de GRS UFOLEP, la commission nationale a décidé d'organiser une rencontre 

avec les clubs afin d'aborder plusieurs sujets selon les souhaits des participants.  

Un formulaire a été diffusé aux clubs pour permettre de cibler les thématiques à aborder durant la réunion. 

Nous avons obtenu 42 réponses réparties sur les 7 régions techniques. 

NA 21,4% / OO 19% / IDF 19% / BNPL 11,9% / FAPCAC 11,9 % / ALBRA 11,9 % / OEPACA 4,8% 

 

Parmi les 42 personnes ayant répondu, 78,6% sont Entraîneurs-Animateurs, 73,8 % sont Juges-Officiels, 

40,5% sont Responsables de club. 

Les sujets qui ont été identifiés comme thèmes à aborder lors de la réunion sont le Jugement / Code de 

Pointage, les Programmes / Catégories équipes, les Programmes / Catégories Individuels et la formation des 

Officiels. 

Les autres thèmes proposés mais non abordés lors de la réunion sont : le Règlement général,  les 

Programmes / Catégories Circuit Jeunesse,  les Programmes Ufolépiens, la formation des Animateurs. 

La CNS est agréablement surpris de la forte participation à cette réunion. 

Thème : Jugement 

Valeur technique – Valeur Artistique 

Des questions ont été posées sur la Valeur Artistique et son jugement. Elle sera le thème du stage T prévu le 

31 mai et 1er juin. Cela conforte la CNS sur le choix du sujet principal de ce stage. 

Des questions ont aussi été posées sur la Valeur Technique. Nous devons procéder dans l'ordre et la VT sera 

abordée  après la VA même si l'un ne va pas sans l'autre. 

A noter qu'une réflexion va être menée sur la règle de validation des éléments techniques (échanges, 

difficultés, risque) en VT ensembles => cette règle va être changée (règle du 3 / 4,5 ou 6). 
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Incohérence entre Code de Pointage et Imposés 

Il pourra toujours y avoir des incohérences dues au rythme des changements des imposés (tous les 4 ans) et 

du code de pointage (revu tous les ans). On ne peut pas dire que cela soit normal mais au vu du nombre de 

modifications et du nombre de documents à vérifier, il est difficile de garder la cohérence. 

Si une incohérence est constatée, il faut le faire remonter pour que la correction puisse être faite. 

Présence des juges 

Il existe une règle nationale concernant le nombre de juges engagés sur une compétition : chaque club est 

tenu de présenter au moins un juge sur l’ensemble des rotations de la (ou des journées) où il a des 

gymnastes qualifiés. 

Il est possible de mettre en place des règles sur le nombre de juges à engager en fonction du nombre de 

gymnastes sur une compétition. Cette règle doit être le fruit d'une co-construction d'un règlement établi par 

les membres des CTD / CTR, et validé par le comité directeur local. 

Cette thématique sera abordée aux assises dans le cadre du temps d'échange sur les règlements territoriaux 

et une harmonisation potentielle nationale. 

Question libre - Pourquoi n'a-t-on pas de compte-rendu de ce qui est dit en Stage T et Stage FS? 

Durant les stages, certains groupes mènent des réflexions sur différents sujets et proposent 

parfois des évolutions des règlements (code, programme, brochure par exemple). 

A l'issue du stage, nous devons attendre que le changement soit validé par la CNS dans une 

seconde étude avant de le diffuser officiellement. La CNVS statue sur la possibilité de mise en 

place du changement. 

C'est pour cela qu'il est difficile de diffuser ces changements avant la sortie officielle des 

documents. 

 

Thème : Programmes / Catégories Equipes 

Engins 

Les Engins ont été diffusés lors du week-end du National. 

Les 2 imposés Préexcellence ont été inversés sur la saison 2019-2020 avec la mise en place d'une musique 

libre sur les deux catégories (PE1 ruban et PE2 corde). 

Programmes du niveau National et plus 

Un travail est actuellement en cours pour refondre les programmes Individuels National, National B, 

National A. Cette refonte sera vu au stage T. Par la suite, une réflexion sur l'équipe sera mise en place. La 

refonte est prévue pour une mise en œuvre sur 2020/2021. 
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Montée de programme  

Des questions nous ont été posées sur les mécanismes de montée de programme. Notre objectif est de ne 

pas imposer systématiquement les montées mais de responsabiliser à chacun des niveaux décisionnaires. En 

priorité, les clubs doivent engager les gymnastes dans la catégorie adaptée à leur niveau. Ensuite, les CTD et 

CTR ont la possibilité de statuer en cas non-correspondance entre les gymnastes et le programme concerné 

(voir règlement général de la saison en cours) 

Programme Ufolépiens 

Concernant les programmes Ufolépiens, notre objectif est de clarifier les attentes des programmes (ML 

expression et autres programmes Ufolépiens). 

Question libre - A qui revient la tâche de vérification des engagements ? 

La vérification des engagements doit là aussi s'effectuer niveau par niveau. Nous souhaitons 

responsabiliser avant tout le club qui engage les gymnastes afin que le niveau dans lequel ils 

sont inscrits correspond bien aux règlements techniques en vigueur. Ensuite, chaque niveau doit 

vérifier les engagements, c'est-à-dire que la vérification est ensuite à la charge des CTD puis des 

CTR et enfin de la CNS. 

Au niveau de la CNS, les vérifications sont tardives puisque seules les feuilles d'engagement des 

individuels / équipes sélectionnées au championnat national parviennent à la CNS. Les feuilles 

d'engagement sont envoyées au format papier après les sélections et font l'objet de 

vérifications. Nous ne disposons pour le moment pas de moyen informatique permettant 

d'aider à la vérification et de la rendre plus rapide. 

Des disqualifications peuvent avoir lieu si les engagements ne sont pas réglementaires. Nous 

tenons à préciser que les erreurs d'engagement ne doivent pas être assimilées à de la 

"tricherie", il se peut que cela ne soit qu'une erreur mais il faut que les vérifications s'opèrent à 

tous les niveaux. 

 

Thème : Programmes / Catégories Individuels 

Programme Pré-excellence 

La modification qui a été mise en place pour la catégorie pré-excellence semble avoir été bien accueillie et 

nous vous en remercions. Nous aurons donc l'occasion de voir les pré-excellence 15-16 ans et les pré-

excellence 17 ans et plus la saison prochaine. 

Circuit National 

Les programmes du circuit national ne seront pas ouverts aux enfants de 10 ans et moins. Les règlements 

nationaux imposent les âges minimum de ce circuit. 

En revanche, les enfants de 9-10 ans peuvent accéder à l'ensemble du programme compétitif qui leur est 

réservé en Circuit Jeunesse. 
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Thème : Formation des Officiels 

Nouveau Plan National de Formation  

Les orientations du PNF seront partagées lors des assises de la GRS avec l'ensemble des territoires. L'un des 

objectifs de la refonte du PNF est bien de constituer des contenus clés en main qui seront donc identiques à 

l'ensemble des territoires. Les explications qui seront données lors des assises seront retransmises dans les 

régions par les responsables régionaux. Une communication de la CNS sera faite après le stage T. 

Il faut déjà noter que l'accessibilité et la facilité d’évolution dans les parcours de formation sont des objectifs 

de la refonte du PNF 2019. 

Transition entre ancien et nouveau PNF 

Nous allons mettre en place un tableau d'équivalences entre l'ancien et le nouveau PNF avec, 

potentiellement, des recyclages à mettre en œuvre en fonction des profils. 

RICA = Reconnaissance Interne des Compétences Acquises 

Le système RICA permet d'obtenir un ou des diplômes fédéraux par un système de reconnaissance des 

acquis. Il s'adresse notamment aux personnes qui ont obtenus un diplôme fédéral dans une autre fédération 

et qui souhaite soit obtenir des allègements, soit obtenir un diplôme fédéral équivalent en UFOLEP. 

Dans le cadre de la refonte du PNF, un tableau d'équivalences RICA sera mise à jour et communiqué. La 

procédure RICA sera elle aussi envoyée. 

 

Question libre - Pourquoi doit-on  être titulaire du PSC1 pour obtenir son BF10 ? 

Tout d'abord, il y a une différence entre passer les formations et être diplômé. Il est possible de 

passer la formation BFO sans son PSC1 mais il n'est pas possible d'être diplômé. Ensuite, nous 

considérons que passer son PSC1 est un acte citoyen, que la personne qui a un BFO est au plus 

près des gymnastes pendant les rassemblements.  

 

Autres thèmes : 

D'autres questions ont été posées mais non abordées pendant la réunion. Elles vont nous aider à élaborer 

les sujets du stage T. 

Question libre – Peut-on demander à organiser un national dans un délai plus long par exemple 

en 2023-24 ? 

Oui, un comité départemental ou régional peut demander une organisation d’un championnat 

national dans un délai plus long. 
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Question libre – Est-il possible de mettre de nouveau en place les stages nationaux ? Ces 

formations sont fondamentales pour la formation et faire repartir les compétences dans les 

régions. Il n'est pas possible de former un juge ou un animateur en 3 heures. 

Monsieur Arnaud Jean, président de l'Ufolep prend la parole. Nous avons parfois trop délaissé la 

formation fédérale en UFOLEP alors qu'on y forme les futurs générations. Tout d’abord les 

anciens stages nationaux organisés auparavant vont être ré-instaurés à partir de 2020, pour 

permettre un regroupement des bénévoles et professionnels autour de la formation. Si un 

nouveau format de stage de formateur spécifique à l’activité doit être construit, il faudra mettre 

en place un travail dédié sur le sujet avec la CNS, pour étudier le besoin et potentiellement y 

répondre (ce n’est pas qu’une problématique de budget). 

Marion Mauduit prend la parole en tant que chargée de mission en charge de la formation à 

l'UFOLEP Nationale. Il existe déjà aujourd’hui des stages FS et T qui sont mis en place sur 

certaines activités (dont la GRS) tous les ans. Ceux-ci peuvent évoluer s'il y a un besoin au niveau 

des territoires, tant au niveau du format que des contenus. 

En GRS, comme dans toutes les autres activités, les animateurs et officiels ne sont pas formés en 

3h mais plus en fonction des différents niveaux de brevets fédéraux mis en place. Il est 

également prévu dans le cadre de la refonte du PNF de créer des modules de formation 

continue transversaux pouvant répondre aux besoins spécifiques de chacun. 

 

Question libre – Est-il possible d'avoir les engins sur plusieurs années ? 

Le tableau des engins est déjà créé sur plusieurs années mais ce tableau est revu chaque saison. 

Le problème intervient dans le cas où un tableau déjà diffusé est remanié. Si le changement 

n'est pas lu par le club, cela pose problème. 

 

Question libre – Concernant les doublantes, est-il possible modifier la règle afin d'utiliser un 

gymnaste doublante d'un duo dans une équipe du même niveau ? Par exemple, une gymnaste 

en duo excellence qui serait doublante en équipe excellence. Cela permettrait de ne pas 

« pénaliser » les petits clubs qui n'ont pas deux équipes. 

Tout d'abord, il faut bien noter qu'une doublante n'est pas la même chose qu'une remplaçante. 

Si une gymnaste est prévue dès le départ sur la feuille d'engagement, c'est donc une 

remplaçante et pas une doublante. Elle ne pourra pas être engagée sur une autre équipe. Dans 

le cas de la doublante, c'est une gymnaste inscrite sur une autre feuille d'engagement du même 

programme et même catégorie qui vient concourir avec une autre équipe que la sienne. Dans ce 

cas, la pénalité associée est appliquée à l'équipe utilisant la doublante. 

Le cas d'une gymnaste d'un Duo est une idée qui demande réflexion. 
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Question libre – Nous trouvons que le niveau CJ Pré-confirmé est manquant et qu'un 

enchaînement Mains Libres était intéressant sur le niveau Espoir. 

Effectivement, il manque une marche entre le niveau Initié et le niveau confirmé. Nous allons 

aborder le sujet lors de stage T et formuler des propositions de changement. Les derniers 

changements qui ont été fait sur le circuit jeunesse allaient dans le sens d’une simplification à la 

demande des clubs. 

Un formulaire concernant ce sujet a permis de recueillir des données provenant des clubs avant 

le stage T. 

 


